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“Hacer bien lo que se ama puede contribuir a la
construcción de la sociedad cubana, en la que veo mi futuro
y esa es la base, aunque no lo parezca, del trabajo político-
ideológico”, aseveró la doctora Daimara Guevara al
intervenir en la sesión plenaria de la Asamblea Municipal
XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) en
Palma Soriano, la que junto a otras siete en el país -durante
este viernes- estrenaron dicho proceso a esa instancia.

Fueron 130 delegados de todos los sectores y tan plurales
como la juventud que protagonizaron un debate profundo
en el que se habló de la emigración, la economía y, sobre
todo, de fortalecer a la UJC, las organizaciones
estudiantiles y los movimientos juveniles para crear, juntos,
la felicidad.

Acompañados por los miembros del Comité Central del
Partido José Ramón Monteagudo Ruiz, Aylín Álvarez
García y Beatriz Johnson Urrutia, primer secretario del

PCC en la provincia, primera secretaria del Comité
Nacional de la UJC y Gobernadora, respectivamente se
efectuó la cita juvenil.

“En medio de la crisis lo que corresponde a los jóvenes es
implementar maneras novedosas para atraer a nuestros
contemporáneos y convencerlos de que solo unidos
podemos edificar una Cuba mejor”, afirmó Leonardo
Pazos, de la filial de Ciencias Médicas al tiempo que
compartió las experiencias de la Federación Estudiantil
Universitaria en la atención a personas vulnerables,
combatientes y niños sin amparo familiar a través de
proyectos y actividades extensionistas”.

La organización tiene el reto de “suplir las carencias del
corazón, porque si bien los problemas materiales no se
solucionarán pronto, sí podemos proveer de cultura, porque
como dijo Fidel es lo primero que hay que salvar para
enfrentar la globalización neoliberal”, acotó José Antonio
Miranda.

En ese sentido, “todo lo que estamos haciendo es parte de

una estrategia para fortalecer el presente y futuro de la
Patria, dirigido a los niños, adolescentes y jóvenes desde
nuestra UJC, porque solo funcionando tendremos el
reconocimiento del universo juvenil”, sentenció la primera
secretaria del Comité Nacional, en tanto Monteagudo Ruiz
reflexionó en que “es un momento oportuno para ser más
ejemplares y perfeccionar la obra de la Revolución y el
socialismo, cuando estamos a las puertas del 65 aniversario
del triunfo del 1 de enero de 1959”.

Los delegados eligieron al nuevo Comité Municipal y su
Buró -siendo ratificada como primera secretaria Yesenia
Acuña Borrero- y a quienes representarán al territorio en la
asamblea provincial y los organismos superiores. En las
conclusiones, Annia Poblador Serguera -primera secretaria
del PCC aquí- reconoció la madurez alcanzada por lo mejor
de la juventud palmera que tiene la responsabilidad de
sumar a todos en la construcción de la Cuba socialista y de
la felicidad anhelada”.

(Información relacionada en página 8)

Una juventud que crea su felicidad
*En Palma Soriano inició el proceso asambleario a nivel municipal del XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas en la provincia

Luis Alberto Portuondo Ortega

*“Hoy somos dos de las terceras
partes de los miembros de la

ONU, donde reside el 80% de la
población del planeta”.

“Esta Cumbre ocurre en
momentos en que la humanidad

ha alcanzado un potencial
científico-técnico inimaginable

hace un par de décadas, con una
capacidad extraordinaria para

generar riqueza y bienestar que,
en condiciones de mayor

igualdad, equidad y justicia,
podría asegurar niveles de vida

dignos, confortables y sostenibles
para casi todos los pobladores del

planeta”.

“Solo se logrará avanzar si
emprendemos acciones

conjuntas, invirtiendo en el
desarrollo”.

“Somos los 77 y China. Y somos más”

Desde ayer sesiona en La Habana la Cumbre del Grupo de los 77 más China. En la cita que
hoy concluye, el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel agradeció la presencia de las
delegaciones y afirmó que todos tienen la responsabilidad de representar a la mayoría de los
países.

Asímismo, el mandatario expresó que: “Hemos propuesto que el tema de esta cumbre sea el
papel de la ciencia, la tecnología y la innovación como componentes esenciales del desarrollo.
Los logros en esta materia son los que permitirán avanzar en los objetivos de desarrollo
sostenible”.

*“Hace casi 60 años fue la
comunión de dificultades y la

esperanza de que juntos
podríamos enfrentarlos y

vencerlos, lo que nos hizo nacer
como grupo”.

*“La cumbre nos ayuda a
conciliar posiciones frente a los

retos actuales”.

*“La humanidad enfrenta hoy
una crisis multidimensional de

grandes proporciones y
consecuencias imprevisibles y

que los efectos negativos
generados por el injusto orden

económico internacional
imperante, exacerbados tras la
pandemia de la Covid-19, han
alcanzado niveles alarmantes”.

*“Cambiar el escenario actual
exige construir un mundo más
justo, democrático e inclusivo”.

Foto: Tomada de Cubadebate
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Lupe, María Elena y Mayte

FALLECIDOS

5/9/23 Alexis Martínez Tamayo. Internacionalista.
Songo-La Maya.

5/9/23 Cándido Jiménez Calixto. Pensionado
Minint.

7/9/23 Bárbaro Sarmiento Charón. Internacionalista.
Segundo Frente.

9/9/23 Eurípides Vaillant Vaillant. Pensionado
Minint.

10/9/23 Emisario Danger Revilla. Lucha Contra
Bandidos.

10/9/23 Idelgarde Lozada Ramírez. Pensionado Far.
11/9/23 Roberto Ayala Díaz. Pensionado Far.
11/9/23 Madelines Olimpia Figueredo López.

Pensionado Far.
11/9/23 Julio Marcos Daley Marrero. Lucha

Clandestina.
11/9/23 Nuredin Ferrer Tamayo. Lucha Contra

Bandidos.
11/9/23 Miguel Gerónimo González González.

Lucha Contra Bandidos
15/9/23 Armando Suárez. Pensionado Minint

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba

El Departamento de Comunicación Social de la
Facultad de Humanidades de la Universidad de
Oriente

oferta:
Cursos de francés básico para principiantes y todos los
niveles: Cursos de francés para niños a partir de 7 años
(los sábados) Cursos de francés para adolescentes (los
sábados) Descuento del 10% para los estudiantes
universitarios y preuniversitarios. Inicio de las clases: 2
de octubre de 2023 (en los horarios y días de la semana
que más le acomode). Matrículas abiertas hasta el 30 de
septiembre de 2023. Más información en Calle 6
esquina 11 de Vista Alegre. Teléfono 22641503. En los
horarios de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30
p.m./1:30p.m. a 4:30 p.m., sábados de 8:30 a.m. a 12:30
p.m.

convoca al curso de postgrado Calidad,
Comercialización, Negociación y Comunicación,
dirigido a los nuevos actores económicos y otros
interesados en el mundo de los negocios. El precio es de
300 pesos MN; la matrícula será el 18 de septiembre a
la 1.00 p.m. con el Carné de Identidad, el certificado de
graduado universitario, bachiller o técnico de nivel
medio. Para mayor inform ación llamar al 22629804.

Convocatorias

Alrededor de los cuatro años ya el
niño (a) ha logrado un desarrollo del
lenguaje bastante adecuado que le
permite expresarse de forma clara, y
que las demás personas lo entiendan.
Qué hacer si a los dos o tres años habla,
pero no se le entiende nada. Es
importante en este caso no romper la comunicación utilizando
gritos ni interrumpirlo para exigirle que hable bien, por el
contrario, se le puede pedir que repita lo que expresó diciéndole
‘no te oí, qué dijiste’. Por otra parte, hay que estar atento a sus
gestos y tratar de adivinar el contenido de su mensaje y responder-
le, si nos equivocamos tratará de repetir lo que desea.

Universidad de Oriente, Facultad Ciencias de la Educación,
Autores: Dr.C Héctor Núñez Guzmán, M.Sc. Miladys
Fornaris Méndez, M.Sc. Lilibeth Álvarez Borbonia

Como parte de un ejercicio integral nacional, en
la provincia se efectuará la XV Comprobación
Nacional al Control Interno, entre el 18 de
septiembre y el 31 de octubre, con la finalidad de
evaluar el cumplimiento de las normativas
aprobadas por el sistema empresarial cubano en
el interés de examinar el fortalecimiento de la
Empresa Estatal Socialista y de la agricultura en
el incremento y la dinamización de la producción
agropecuaria.

Según informó Luis Ángel Lastre Rodríguez,
Contralor Jefe en el territorio, los temas a
diagnosticar se relacionan con problemas que
afectan a la sociedad, por lo que el análisis del uso
eficiente de los recursos y su gestión, el
encadenamiento de actores económicos, la
satisfacción de servicios y el trabajo en pos del
desarrollo de la industria nacional, constituyen
directrices de acción.

Serán visitadas 19 entidades por igual cifra de
grupos de trabajo, integrados por un jefe y dos
supervisores. Los organismos pertenecen a cuatro
municipios, Songo-La Maya, Contramaestre,
Palma Soriano y Santiago de Cuba. Al culminar
el ejercicio, cada centro debe tributar un plan de
medidas para su perfeccionamiento y una guía de
autocontrol, para monitorear cómo se han
corregido las deficiencias.

Al procedimiento lo asisten 145 especialistas,
entre contralores, supervisores y auditores,
integrantes de la Anec, de organismos de
supervisión y control como las oficinas Nacional
de Inspección del Trabajo, de Control de la
Calidad para los Materiales de la Construcción
del Micons, para el Control del Uso Racional de
la Energía y la de Normalización; se insertan,
además, estudiantes de la Universidad de Oriente,
como parte de su vínculo pre-profesional.

Son múltiples los temas complementarios que
se examinarán en estas entidades subordinadas a
diferentes organismos de la Administración
Central del Estado y de las Organizaciones

Superiores de Dirección Empresarial (OSDE).
Dígase el cumplimiento del plan de medidas a
partir de la instrumentación y aprobación de 48
directivas para enfrentar indisciplinas,
ilegalidades y manifestaciones de desorden,
delictivas o corrupción administrativa.Asimismo,
el decreto Ley 34, que establece las facultades y
funciones de las OSDE, las empresas y Unidades
Empresariales de Base.

También se chequearán las exportaciones de
bienes seleccionados como el tabaco, su
confección y comercialización y el estado de la
materia prima; la producción de alimentos y
mercantil, de materiales para la construcción y el
mantenimiento de viviendas, la gestión y el
cumplimiento de los planes; la transportación de
cargas y pasajeros, así como las alternativas para
reactivar y mejorar estos servicios; el incremento
de las inversiones en sectores estratégicos, como
el que atiende el Instituto Nacional de Recursos
Hidráulicos, en los grupos empresariales de
Aguas y Saneamiento y el de Gestión Integrado
deAguas Terrestres.

Se tendrán en cuenta la contratación económica,
el combustible, el transporte, las cuentas por
cobrar y pagar, los inventarios como fuentes del
plan para el 2023, y el impacto, incremento,
causas y condiciones que limitan el avance de la
Empresa Estatal Socialista como principal actor
económico, en general; el sistema de pago que
contribuye a elevar la productividad del trabajo,
la distribución de utilidades, pérdidas, estructura
organizacional, ventas y gastos, análisis
financieros y resultados económicos, en
particular.

Como un ejercicio participativo, se efectuarán
encuentros con los diputados de la Asamblea
Nacional para socializar la información acerca
del proceso de control; en las demarcaciones
territoriales donde se ubican las empresas se
intercambiará con los presidentes del Consejo
Popular y delegados de zona, para a partir de los
indicadores examinados, valorar mediante
encuestas su impacto.

EDUCACIÓN FAMILIAR Felicidades Sierra Maestra

Carlos Manuel Odio Lluany

Un septiembre se inspiró
Desde esta histórica tierra
Nuestro Periódico Sierra

Aniversario cumplió
Dijo no se me olvidó
Al colectivo cantarle

Quererlos y siempre desearles
Cumplan muchos años más

De esta cuna es realidad
Y un ramo de flor brindarle.

Por el fortalecimiento de la empresa estatal socialistaUn saludo para ustedes mis fieles lectores, hoy
les traigo varias respuestas de diferentes
organismos.

RESPONDE
a Empresa Municipal de

Productos Alimenticios Santiago de Cuba, al vecino de Calle 9, entre
carretera de Siboney y Calle 15 del reparto Rajayoga, referente a la no
funcionabilidad del Código QR: “Se le explicó que nuestra Empresa está
transitando por el proceso de Bancarización, pero este se realiza en todo el
país y es de forma paulatina”. …

”… Da acuse de
recibo mpresa Aguas
Santiago. Primero al vecino deAvenida de lasAcacias, reparto La Risueñita:
“Se le explicó que como su vivienda está ubicada en el punto más alto del
sector de Marialina, al igual que otros vecinos, han tenido afectación por la
poca presión del servicio, debido al consumo de las casas que están en la zona
más baja y se ha tenido que poner carros cisternas para evitar que se
continúen alargando los ciclos.” La segunda, relacionada con un salidero de
agua albañal solucionado
con el apoyo de la brigada del Consejo Popular”. Otra respuesta sobre el
ciclo de agua en la zona de Rey Pelayo: “Se le explicó al cliente que en los
últimos meses el ciclo de distribución de agua del sistema Quintero ha estado
afectado debido a una válvula de 800 mm en la Planta Potabilizadora que
imposibilitó poder brindar el servicio a los sectores del centro y casco
histórico de la ciudad. Luego de la reparación se logró estabilizar”. También
fueron atendidos los vecinos del asentamiento de los edificios FORSA que
tenían una obstrucción en sus redes: “Se solucionó la situación con el cambio
de 18 metros de tubería y la reparación de un registro”. A la vecina del
reparto Portuondo le responden: “El problema se solucionó con el apoyo de
la brigada del Consejo Popular”…

A los lectores que nos han preguntado por la Noche
Santiaguera, según conocimos a través de Odexa Fuentes Medina,
coordinadora del Gobierno Provincial, hoy las actividades en Plaza de Marte
serán dentro de las instituciones y en el Corredor Patrimonial Las
Enramadas estarán las ofertas de los centros ubicados en esa arteria y
otros

Yya me voy…
Chaooooooooooooooooooooooooooo Sabadazo

COMIENZO con las del director
general de la Empresa Eléctrica, Lic. Javier Calero
Román, quien responde a la inconformidad con el
importe de la factura eléctrica durante los meses de
julio y agosto de una vecina del bloque U-23
apartamento 7, micro 9, centro urbano José Martí:
“Se comprobó que hubo un error de lectura en la
facturación correspondiente a junio (75kwh con un
importe de $24.75); por esta causa, durante junio se
facturó solo una parte del consumo real. Esto
ocasionó que en la facturación de los meses
siguientes hubiera un incremento al tomar la

lectura correcta y facturar el consumo real. Se adoptaron las medidas
administrativas pertinentes para evitar esos problemas”. También, da contestación
a la queja emitida desde Calle 5ta, El Caney, igualmente en desacuerdo con el alto
importe de la factura eléctrica correspondiente a julio ($ 979.00): “Se pudo
comprobar que en mayo el cliente empleó mayormente como medio de cocción la
hornilla eléctrica, según sus declaraciones, por no tener gas, calculándosele en la
factura correspondiente a ese mes el consumo por promedio, pues no fue posible
leer el metro-contador por encontrarse la vivienda cerrada, y al hacer la lectura en
junio se incrementó el importe de la factura eléctrica. Se le explicó al cliente todo
lo relacionado con lo sucedido, por lo que la queja no procede”…

ESTA vez responde la M.Sc Lisette González
Sardina, directora de la Comercializadora de Combustible Cupet, sobre
indisciplinas en los puntos de venta de Gas Licuado: “Se comprobó que no existen
problemas en los establecimientos, que estos se dan en la cola y que los factores de
la comunidad están accionando para minimizar la situación

CARLOS Manuel Albear Iglesias, de Calle
25, entre 4 y 5, reparto Agüero y expresa: “En 2009 obtengo una parcela para la
construcción de mi vivienda, y en 2012 pasa a obra estatal, asumiendo la
ejecución la UEBAseguramiento y Servicio del Minag, y en estos momentos está
al 60% de su construcción. Durante estos 11 años he sido víctima de engaños,
mentiras, peloteo, y desvío de materiales que se han utilizado en obras que
comenzaron después de la mía; mi caso se complica cada vez más pues tengo
niños pequeños; pregunto cuántos años más de espera me faltan para tener una
vivienda digna”...

....VECINOS de

Urbano Israel Cobas Gamboa, director de l

Ludmila Rodríguez Barroso, directora de la E

en Prolongación de Independencia: “El caso fue

Micro 7 (Bloque S) están preocupados porque frente a la
panadería persiste la oscuridad, pues las tres bombillas del alumbrado público
instaladas al parecer están defectuosas o desconectadas, ya se reportaron
incidentes violentos en el lugar.

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

LA CUMBRE DEL FUTURO

Esmérides Sánchez Hernández

Al G. Setenta y siete+China
La Habana ha convocado
Por un encuentro magno

Para la Urbe Latina
En la importante cita

Las voces allí presentes
Debatirán los latentes

Problemas del mundo actual
Que frenan el avance social

En todo los continentes
Serán agendas de presidentes

La desigualdad, economía
Democracia, tecnología

Ciencia y Medio Ambiente
De esta alianza emergente
Brotarán sociales frutos

Sembrando firmes y seguros
Senderos de integraciones

Si de Sur Sur y sus naciones
Es la cumbre de futuros.

Confiados en la victoria

Leonardo F. Delas Kindelán

Santiagueros:
Tratemos con nuestra fe
Avanzar hacia la victoria
Siempre porque ella es

El colofón de la historia.
La que comenzamos ayer,
La que continuamos hoy

Que siempre nos dará placer
Para decir aquí estoy.
En el plantón de caña,
El central azucarero

Y en lo que engrandece la hazaña
Agrocultivando el esmero.

Embelleciendo la Patria
Con todo el deber cumplido,

Con toda la alta gracia
A nuestros hermanos caídos.
A los que están en el agrario,

A los que cuidan mi Cuba
Para que diario sea el esfuerzo
Y junto a él la victoria segura.
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De todos los organopónicos fomenta-
dos por el Movimiento de la Agricultura
Urbana, Suburbana y Familiar, conocido
como el Gigante -ubicado aproximada-
mente a tres kilómetros de la ciudad-, la
Unidad Empresarial de Base (UEB) La
República tiene el reto y la misión de

alcanzar, en medio de no pocos percances, los índices de
producción para el municipio de Santiago de Cuba, que se
reflejen en la mesa de sus habitantes.

Inaugurado por el Líder Histórico de la Revolución Fidel
Castro Ruz en la década del 80, cuenta en la actualidad con
20 unidades de producción (hectáreas), de las cuales 15 están
sembradas de habichuela, pepino, berenjena, quimbombó
(estas dos últimas variedades en cosecha) y melón, como
parte de los compromisos de la campaña de siembra de frío,
que eran de 12. Presenta un total de 2 098 canaletas con una
capacidad de 360 000 posturas; cultivadas 270 000 (75 %).

Según informó a su director, Alexis
Padilla Menéndez, la unidad tributa al mercado El
Santiaguero; de un plan de 300 toneladas a entregar al año, se
han cumplido hasta la fecha con 244. Esto habla de que pese
a las dificultades, los que laboran tienen la voluntad de hacer.

No obstante, llegarse hasta allí y conocer el día a día de sus
trabajadores, también permite acercarse a cuánto más se
pudiera alcanzar si se solventasen algunos problemas. En
este sentido, el directivo precisó que “la principal dificultad
constituye la falta de fuerza de trabajo. De una plantilla de
132 trabajadores están ocupadas 32, entre el personal
técnico, administrativo y de servicio. Hoy directo a labores
agrícolas se desempeñan solo seis civiles nuestros y 18
jóvenes soldados del Ejército Juvenil del Trabajo (de una
disponibilidad de 50 plazas), quienes una vez culminado su
servicio se marchan.

“Pese a las gestiones en el Ministerio y los trabajos
voluntarios de las empresas, hace falta mano de obra
permanente. Más allá de un problema de retribución salarial,
es la complejidad de la manualidad agrícola lo que influye en
esta situación”.

Otras incidencias son la baja disponibilidad de recursos
para la atención al comedor obrero, puesto que con lo
producido se priorizan los compromisos sociales, y la
posibilidad de criar animales para el autoconsumo aún no se
materializa; la falta de fertilizantes -imprescindible para el
sistema de producción en canaletas-, de transporte para el
traslado de las producciones, y solo se cuenta con cuatro
agentes del Cuerpo de Vigilancia y Protección (CVP), de 16
que se demandan para la salvaguarda de las producciones
agrícolas.

También pudo constatarse la presencia de un vertedero
justo al frente de la UEB, donde se queman desechos sólidos,

perteneciente a la empresa de Servicios Comunales, que
genera plagas e infecciones para los cultivos.

Las casas de producción de plantas, es uno de los temas
que más preocupan al Ing. Jesús Ferrer Lores: “Esta área,
que es la columna vertebral del organopónico, no cuenta con
recursos para la inversión, la cual ya es vital”.

En los 12 cordeles o su equivalente -media hectárea-,
pueden llegarse a producir de 3 a 3.5 millones de posturas al
año; hoy se están insumiendo entre 1.2 y 2.2. Cuando se
ahonda en las causas de su deteriorado estado, ha sido como
efecto de eventos meteorológicos, el tiempo de explotación y
negligencia:

“Por las condiciones que presenta se corre el riesgo de que
ante intensas lluvias se pierdan grandes volúmenes de
posturas, lo cual se traduce en el no cumplimiento de planes
de siembra y producción.

“Las casas hay que restaurarlas, contamos con nailon para
una sola. Nosotros sembramos en bandejas en cepellón que
tienen poco volumen de tierra, de ahí que cuando cae una
gota de agua, escalda; el nailon las protege y mantiene con
una temperatura ambiente adecuada para que su desarrollo
vegetativo entre 15 y 30 días sea acorde y tenga el tamaño, la
textura y el color.

“También la estructura metálica está deteriorada; se
requiere de una malla antiafida, o tela de tabaco tapado.
Debemos terminar con los burros o estructuras para montar
las bandejas; ideamos hacerlo en la misma canaleta que no se
está utilizando y se recupera al emplearla con ese propósito;
luego se siembra la raíz ahí mismo.

“Hay un déficit de 400-500 bandejas para producir plantas
en cepellón, y cuando se tiran raíces desnudas se pierden
muchos volúmenes de semillas, que están muy caras; no es
lo mismo utilizar por unidad 600 gramos de pepino que 2 Kg.
No se cuenta con mochila para aplicar los medios biológicos
y químicos y se requieren mangueras -el regadío es manual o
por gravedad- y limas; reciente se compraron azadones”.

No obstante, en La República se han extraído y sembrado
en fechas anteriores 42 mil posturas de col, contaban con 40
mil de pepino y 10 mil de tomate. El especialista reflexionó,
de igual manera, acerca de la importancia comercial de
estas, ya que si se expenden las posturas al agricultor a
precios módicos, este puede vender sus producciones en
cifras más económicas. “Con más condiciones se llegaría a
tener mayores rendimientos”, concluyó.

En la UEB se aprecian buenos ejemplos, como la
producción a través de su centro de lombricultura, donde se
generan entre 1.5 y 2 toneladas mensuales de humus de
lombriz, aunque en el año se pueden llegar a alcanzar más
de 100. Las canaletas con un 20-25 % que se les incorpore
de este producto presentan rendimientos asequibles.

Otra referencia dentro del organopónico constituye el
Centro de Reproducción de Entomopatógenos (CRE). El
Ing. Luis Inaudis Despaigne Blanco, especialista en
Sanidad Vegetal, jefe de producción y su director, destacó
que allí se preparan, entre otros, la tabaquina y el árbol del
nim, para atacar las plagas en la agricultura, como los
insectos de cutícula blanda, dígase de la mosca blanca, el
saltahoja, el pulgón y larvas de lepidópteros en estado
pequeño.

“La función específica del CRE es reproducir medios
biológicos como la trichoderma, que es un antagónico de
los hongos en el suelo; el metarhiziu para controlar a los
trips o insectos que atacan a la leguminosa y el arroz, y la
bauveria bassiana para los insectos de cutícula dura, como
los coleópteros. Sin embargo, no se cuenta con la materia
prima para reproducirlos”.

Por otra parte, en “La República” se labora en la instala-
ción de una minindustria para el aprovechamiento de todos
los productos que no cuenten con la calidad requerida para
llevar al mercado, lo cual generará nuevas ofertas.

En un análisis evolutivo de lo que ha sido y es este
organopónico que reviste tanta importancia socioeconómi-
ca e histórica para la provincia de Santiago de Cuba, su jefe
de producción, quien ha estado allí por casi una década,
argumentó:

“La República ha tenido varios períodos de recuperación,
años atrás era potreros llenos de marabú, luego se levantó,
se le asignaron por empresa unidades, pero por la falta de
trabajo se volvió a deteriorar. Hace poco más de un año las
producciones aquí apenas alcanzaban las dos, tres, ocho
toneladas anuales, lo más. Nos dimos a la tarea de reiniciar
con nuevas fuerzas y conducción, con un cambio sustan-
cial. Es complejo sembrar las cinco unidades que nos faltan
con pocos brazos de trabajo, y mantenerlas junto a las otras
15 ya cultivadas. Pero quienes estamos, no nos detene-
mos”.

Sierra Maestra

Rescatar la vitalidad

Hacer, hacer...

Hasta nuestra Redacción llegó María Caridad Alayo
Calderín, vecina de la Finca Manaquita, El Cristo, para
hacernos saber la crítica situación que está atravesando,
después que le mandaron a demoler la casa en que vivía.

La historia comenzó el año pasado cuando por el estado
de su casa empezó a hacer trámites para ver si la ayudaban
a mejorarla.

“Vivo con mi esposo enfermo y dos niños sobrinos-
nietos menores de edad.Ante esa situación la Trabajadora
Social me orientó hacer los trámites para un subsidio. Fui

al Poder Popular Municipal y me orientaron ir a
Planificación Física para sacar una Licencia de
Construcción, de donde me visitaron unos compañeros,
midieron el terreno y me hicieron unos papeles.

“En octubre me mandaron a buscar y me dijeron que no
procedía la Licencia porque la casa era de madera.
Después me dirigí a varias instancias, incluyendo el
Partido en la provincia, y le orientaron al que atiende
Vivienda en el municipio evaluar el caso; este fue hasta
mi casa y vio las condiciones. En febrero de este año él

me mandó a demoler la casa, lo que hice yo sola con la
ayuda de los niños y levantamos una facilidad temporal.

“Desde esa fecha nadie más me ha atendido ni dado una
respuesta, y ya la facilidad temporal está al caerse, se
moja y cuando llueve el agua corre por el medio de la
casita.

“Mi esposo es nefrótico, cardiópata y con una úlcera de
pie diabético (en silla de ruedas), lo que hace más difícil
mi situación”, finaliza la misiva que esperamos se atienda
con celeridad

María Caridad precisa que su caso se atienda con celeridad

Milagros
Alonso Pérez

Milagros
Alonso Pérez

Organopónico La República necesita brazos

Ningún producto de la canasta familiar normada ha sido
eliminado, hasta el momento existen atrasos en su
distribución a nivel de país, explicó Juan Carlos Rosell
Zarrabeitía, coordinador de programas y objetivos del
Comercio y los Servicios del Gobierno provincial.

El directivo señaló que se trabaja para completar esta
semana el arroz de septiembre en las 98 bodegas que
faltan, y se asegura el kilogramo adicional para niños y los
mayores de 60 años.

Continúa el atraso en la entrega del café y el aceite,

productos aún sin pronósticos. En la ciudad de Santiago
de Cuba se deben los granos al igual que en Songo-La
Maya, Palma Soriano y Segundo Frente; alimento que ya
está en el país y se espera su llegada al territorio.

En el caso del azúcar este mes se distribuyeron tres
libras por consumidor y es probable que se mantenga esa
cifra en octubre, afectación provocada por la disponibili-
dad.

Sobre la compota dijo que su distribución está al día en
los municipios, mientras que en Santiago de Cuba hay 48
bodegas pendientes de junio y se está liquidando su
entrega. “Ya nos estamos poniendo al día”, sentenció.

Se están pagando los huevos correspondientes a agosto,
faltando casi el 50% y se trabaja para su completamiento.
De los cárnicos solo se está ofertando la carne de res para
los niños y las dietas médicas; para este mes no hay
planificación de entrega de pollo ni de carne en conserva
como parte de la canasta básica.

Referido al aseo dijo que se va recuperando, se vende
jabón de baño de julio y se espera su venta paulatina según
corresponde.

En el caso de la leche para los niños se entrega para cinco
días y los que reciben el yogur de soya, dos litros de
sirope.

Sobre distribución de los productos de la canasta básica
Angela Santiesteban Blanco

PUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
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En estos tiempos de abundante calor en el planeta, el uso
de equipos de refrigeración y climatización se hace
imprescindible en hogares, escuelas, centros de trabajo;
pero sin el adecuado conocimiento se corre el riesgo de
dañar el medio ambiente y un mayor consumo de energía,
pues los gases que utilizan pueden constituir sustancias
agotadoras de la scudo protector que
filtra la mayor parte de la radiación ultravioleta provenien-
te del sol.

Durante casi cuatro décadas el Protocolo de Montreal
ha laborado para que se adopten medidas que contribuyan
a reducir el “agujero” que tiene esta estratosfera terrestre
dando pasos hacia la recuperación paulatinamente. De ahí
que este 16 de septiembre, Día Mundial de la Capa de
Ozono, se reconozcan los logros de este acuerdo ambiental,
uno de los más exitosos hasta la fecha.

Sin embargo, el trabajo aún continúa, a través de la
Enmienda de Kigali al Protocolo de Montreal las naciones
se han comprometido a reducir de forma progresiva la
producción, consumo y el uso de sustancias agotadoras de
Ozono, como es el caso de algunos Hidrofluorocarbonos
(HFC), gases que se usan en el ámbito de la refrigeración y
la climatización.

La M.Sc. Liudmila Neyra Verdecia, especialista que
atiende la actividad en la Delegación Territorial del
Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente
(Citma) en la provincia, informó que Cuba, desde 2019,
cumple con los compromisos medioambientales en
sinergia con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, con
una estrategia de trabajo que incluye la introducción de

refrigerantes de bajo potencial de calentamiento global, así
como la búsqueda en la mejoría de la eficiencia energética
de la industria de la refrigeración, la disminución directa
de los gases de efecto invernadero y las sustancias
agotadoras, lo que repercutiría en beneficios climáticos.

En este sentido los Cursos de Buenas Prácticas de
Refrigeración y Climatización es un requisito indispensa-
ble para laborar en este sector que cada día va en aumento.

Desde 2001, en Santiago de Cuba, estos encuentros son
habituales rectorados por el Citma e impartidos por los
profesores del politécnico Álvaro Barriel y el Centro de
Estudio de Energía y Refrigeración Luis Fernando Brossar,
de la Universidad de Oriente.

El ingeniero mecánico y técnico de la Educación
Superior, Frank Domínguez Domínguez, es uno de los
profesores que imparten la capacitación en la Casa de
Altos Estudios.

“El curso es gratuito y se dan conocimientos de cómo se
deben manipular todos los equipos: refrigeradores,
neveras, frezzer, minibar, aire de pared y split. Se le
imparten las nuevas tecnologías y refrigerantes a través de
clases teóricas y prácticas”, dijo Domínguez.

De las malas acciones que se realizan en la calle a la
hora del mantenimiento, explicó que se deben a que no
cuentan con el recurso que se necesita.

“A todos esos sistemas se les debe hacer vacío a la hora
de ser serviciado, antes de echar el refrigerante, lo que
necesitaría una bomba de vacío. Otro mal proceder son los
cambios tecnológicos: cada equipo viene para un refrige-
rante y si se le hecha otro puede empeorar el funciona-
miento de este. Igualmente constituye un error no tener las
herramientas necesarias en la unión de tuberías, lo que

puede provocar el partido de estas y el escape del gas que
va a la atmósfera”, puntualizó.

Cabe destacar que ya los equipos modernos que se
venden en las tiendas recaudadoras de divisa y los que
entran por la Aduana, vienen con la nueva tecnología de
Hidrocarburos, gases que no dañan la capa de ozono, pero
que son inflamables.

Debido a esta condición, se imparte el Curso de
Hidrocarburo, nueva tecnología que es la que va a entrar al
país y urge capacitar a los técnicos en cómo trabajar con
este refrigerante y las medidas de seguridad y protección.

De ahí la importancia de que todo el que trabaje en el
sector: dígase profesional, empírico, trabajador por cuenta
propia y demás, pase el curso de buenas prácticas, ya que
constituye una obligatoriedad en cumplimiento de la
Resolución 107 2004 del Citma, que establece:

Ante los fenómenos naturales que cada día son más
intensos, como el calentamiento global, urge que todos
aportemos desde nuestro actuar a la protección de la
naturaleza. El consejo es que cuando un técnico vaya a su
casa para revisar su equipo, porte el carné identificatorio
de Buenas Prácticas, así tendrá una mejor seguridad al
manejo de su dispositivo y contribuirá a vivir en armonía
con el medio ambiente.

“El
personal técnico que realice el mantenimiento y repara-
ción de equipos debe cumplir los requisitos de capacita-
ción en Buenas Prácticas de Refrigeración y
Acondicionamiento de Aire. Recuperación y reciclaje de
sustancias agotadoras de la Capa de Ozono y Tecnologías
Alternativas, establecido por la Oficina Técnica de Ozono,
atendiendo a la información y las novedades técnicas que
se produzcan internacionalmente”.

Capa de Ozono, e

Rubenis Hechavarría Noa tiene
conmovedoras historias que contar que le
han marcado la vida para siempre: la de
dos niños con fibrosis quística y que hoy
son hombres con hijos y llevan una vida
normal, la del joven sin familia que le roba
el pensamiento por tratar de reubicarlo en
la sociedad, o la abogada que se enfermó
de los nervios y le dedicó un libro de Fidel
a su “hija”, como la veía y le decía a ella.
Desde su profesión, trabajadora social,
han sido numerosos los casos atendidos
durante los 21 años de labor que le han
permi t ido reconocer la ent re los
destacados.

Esta santiaguera se graduó en el primer
curso de la Escuela Formadora de
Trabajadores Sociales y es Licenciada en
Sicología, tal vez por eso, sabe llegar a
cada uno de sus asistenciados con empatía
y amor, especí f icamente en las
comunidades de Ducoreaux, Sabana
Ingenio y La Kety II se le ve caminar largas
horas visitando los núcleos vulnerables, y
aunque no lleve el beneficio material, su
ayuda es esencial.

“Los trabajadores sociales somos el ente
que diagnostica el problema social de cada
familia, y de ahí laboramos en función de
e r r a d i c a r e s a s c o m p l e j i d a d e s :
coordinando, orientando y acompañando
en un proceso a un adulto mayor, a una
madre de tres hijos o más que, a lo mejor
no le vas a dar la vivienda, pero la
encaminas a que se dirija a Planificación
Física, que adopte un estatus legal de su
casa, o que d

l padre de los hijos porque no
los atiende... En eso radica nuestra
función, dijo Hechavarría.

“Cada vez que hago esos recorridos
salgo con la mejor sonrisa aunque tenga el
mayor de los problemas encima porque
esas personas están esperando por uno,

aunque no le lleves nada pero vas y le dices
¿Cómo está? ¿Cómo se siente? ¿Fuiste al
turno del médico? Eso los consuela porque
son gente muy noble y pobres de recursos.

“En la localidad no trabajo sola, siempre
lo hago con mi Delegado, discutimos caso
por caso y nunca hemos estado en
contradicción.

Asimismo, sucede con los presidentes de
los barrios y otros factores. Cuando uno
está involucrado con la comunidad la
gente no sale a quejarse en la calle ni va al
municipio. Ahhh, siempre hay quien está
insatisfecho con una respuesta; pero
cuando sé que tengo la razón y no me
comprende vuelvo y le
explico nuevamente en la mejor de las
f o r m a s , p o r q u e e s u n a d e l a s
características principales que debe tener
un trabajador social, además de ser muy

humano y empático sobre todas las cosas,
ponerse en el lugar del otro”, puntualizó.

En su trayectoria laboral Hechavarría ha
cumplido diversas tareas como jefa de
programas, dir igente , misión en
Venezuela, sindicalista, Secretaria
General del Sindicato de la Cultura, juez
lego en el Tribunal Municipal del Poder
Popular y otras que le han permitido varios
reconocimientos, pero su amor a la
profesión le hace volver a las calles y casas
de sus familias vulnerables.

Entre las anécdotas que recuerda con
cariño está la labor que desarrolló en el
programa de atención a niños con fibrosis
quística: “En El Caney solamente existían
tres personas con la enfermedad, dos
menores y una adulta, que

- Oscar en
Venezuela todo un hombre, compensado
de su enfermedad, con hijos, igual está
Alfredito’. Entonces siempre que esto
pasa uno se acuerda de cuánto se interesó
por ellos, de cómo sufríamos cuando hacia
crisis, de cómo pensábamos que no lo iban
a lograr y ahí están. Eso te reconforta. Te
da felicidad”, comentó.

A ella se le aguan los ojos cuando habla
de la paciente psiquiátrica de El Caney que
daba escándalos en todas partes: bodega,
farmacia, mercado. Y como la gente la
buscaba para que la calmara porque decían
que era su hija.

“La única que la sacaba de ese trance era
yo. Me la llevaba de ahí para su casa, a
veces para la mía, principalmente los fines
de semana, y la pelaba, le cortaba las uñas,
la bañaba, le daba la pastilla por las
mañanas en el desayuno y cosas así.

“El otro día, sin querer, organizando el
librero me encontré un libro de Fidel que
ella dedicó para mí. Hay que ver como esa
paciente psiquiátrica tenía una ideología
muy marcada porque estudió Derecho, por
eso me regaló aquel ejemplar del
Comandante quien decía que los
trabajadores sociales éramos los médicos
del alma. En la dedicatoria dice: Este libro
pertenecía a Irma Vázquez dedicado a mi
hija Rubenis. Y yo digo… bueno esos
detalles son los que consuelan el alma”,
concluyó.

Este 10 de septiembre se
más de la creación del

Programa del Trabajador Social en Cuba.
Sirva la historia de Rubenis para felicitar a
estos hombres y mujeres que tanto hacen
por los más necesi tados en las
comunidades.

emande una pensión
alimenticia a

pasado los días

se mantenía
estable y tenía, además, los cuidados de su
esposo que era médico.

“A los pequeños sí los visitábamos
constantemente en la casa y escuela, y uno
llega a familiarizarse. Pasado el tiempo
dejé de verlos porque cambié de trabajo,
una vez al encontrarme con la madre de
uno le dije: ¿Y Oscarito?

cumplió un
aniversario

’

Rubenis Hechavarría: médico del alma
Yanet Alina Camejo Fernández

Clima y refrigerantes en armonía con el medio ambiente
Yanet Alina Camejo Fernández
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Santiago de Cuba recibió hoy una donación de dos
ambulancias para apoyar el traslado de pacientes en la
provincia, que beneficiarán el Sistema Integrado de
Urgencias Médicas en el municipio de Contramaestre y en el
cabecera.

Rolando Michel, licenciado en Cuidados Intensivos y
Emergencia y jefe del Centro Coordinador Provincial para la
Emergencia, declaró que “esta ambulancia permitirá prestar
servicio intensivo a los pacientes que lo requieran, posee el
confort que se necesita para trasladar a los casos graves,
como accidentados politraumatizados que tienen que llevar
fijación de la columna cervical, para ello cuenta con una
tabla espinal larga para inmovilizar la columna completa.

“También lleva monitor cardiovascular, ventilador

pulmonar para paradas cardiorrespiratorias, oximetría de
pulso, un maletín de primera respuesta que consta de
equipamiento como resucitador, jeringuillas, trocar, para
abordar la vía aérea con la intubación endotraqueal,
diferentes tipos de tubos el laringoscopio... una serie de
recursos que el personal médico o paramédico de la
ambulancia tiene a su alcance”, afirmó.

Los automóviles proceden de Italia y son parte de una
donación de L'Associazione Filorosso, con sede en Lavis,
Trento, a nombre de su presidente Guido Gasperotti y
colaboradores.

Es una ambulancia VW, tipo A, modelo TD1 en excelente
estado de conservación, también llegaron mascarillas
desechables para la protección y bioseguridad del personal
de salud y frascos homogenizadores para la atención de
niños que por su condición lo requieran.

“Esta donación beneficia al sector de la salud en un
momento en que presentábamos un déficit de servicio
sanitario”, declaró el M.Sc. Héctor Mustelier Ferrer, jefe de
Relaciones Internacionales de la Dirección Provincial de
Salud.

“Debemos reconocer que es fruto del proyecto de
cooperación internacional 'Emergencia Sanitaria', cuyo
objetivo es ayudar y mejorar al sistema de transporte
sanitario en la provincia; existió una reunión donde estuvie-
ron los compañeros italianos en Santiago de Cuba, allí
organizamos todas las necesidades y a partir de ahí llega este,
que es el primero de los envíos que se están haciendo como
contribución al sistema de Salud.

“En estos momentos tenemos en el puerto, listo para hacer
su extracción en próximos días, otras dos, y actualmente se

encuentran preparando un tercer contenedor con insumos
médicos y un grupo de recursos más, incluyendo accesorios,
como componentes de ambulancias para reparar los carros
que tenemos parados en el parque por falta de baterías y
otras piezas. Estos representarán un gran aporte y soporte en
el transporte sanitario en función de la calidad de la atención
de urgencia y emergencia médica de esta provincia”,
aseveró.

La tripulación de la ambulancia intensiva consta de un
médico especialista en cuidados intensivos, terapia o
emergencia médica; un enfermero licenciado intensivista o
emergencista y un paramédico que pasa un curso de apoyo
vital con todos los conocimientos para enfrentar cualquier
tipo de emergencia, sea cardiovascular o traumatológica,
listos, y ahora mejor equipados, para prestar la atención
médica a los pacientes que lo requieran.

Alrededor de 650 trabajadores integran el colectivo del
Laboratorio Farmacéutico Oriente, una empresa santiague-
ra que camina por el sendero de la innovación y de la alta
tecnología, que ostenta la condición de Vanguardia
Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Salud y de la medalla Jesús Menéndez -que el Consejo de
Estado otorga a quienes obtienen relevantes méritos
laborales-.

Según Jorge Oreste Fernández Batista, director general
del Laboratorio perteneciente a BioCubaFarma “crecemos
con respecto a igual periodo del año anterior: cumplimos el
plan de ventas, las utilidades y los ingresos. Eso se traduce
en que las pérdidas son cosa del pasado, ya que sumamos
varios millones de pesos en utilidades y, lógicamente, más
medicamentos en el sistema de Salud Pública y de farma-
cias del país”.

Inaugurado en 1972, el Laboratorio tiene una historia que
anuncia ensueños, proezas e innovaciones. Cuando el 20 de
julio de 1988 Fidel cortó la cinta de la planta de soluciones
parenterales de vidrio -hoy en bolsas plásticas-, auguró que
“podríamos hacer mucho más por la Salud Pública cubana,
y también del mundo”, asegura Zelaida Derribal Vera,
técnica químico analista que presenció el acontecimiento.

De lo fundacional, cuyas capacidades y trascendencia
eran exiguas, hoy se logra -a pesar de la repercusión de la
pandemia en el sector- que la planta de sueros produzca,
desde el año pasado, Metronidazol -antibiótico que en más
de 600 000 bolsas ha sido distribuido en las instituciones de
Salud del país- y alrededor de 200 000 bolsas con lactato de
ringer.

Consolidan la producción de agua para inyección,
sustituyendo importaciones, que se convierte en un rubro
exportable. Todo eso es fruto de una inversión que ha
permitido ampliar la producción e introducir, en este 2023,
el Ciprofloxacino, antibiótico de alta demanda que está
entre las prioridades del Grupo de Investigación y
Desarrollo. La estabilidad signa esta línea productiva que
mantiene al cloruro de sodio y a la dextrosa en consonancia
con la demanda.

Las sales de rehidratación oral, que no se produjeron en el
primer semestre de 2022, estaban condicionadas por la

tecnología, que solo permitía suplir el 30 % de la demanda;
“actualmente la totalidad es respaldada por la novedosa
capacidad instalada y la consagración del colectivo”,
afirmó el Director General, quien no negó la “intención de
exportar, una vez suplida la demanda del país, al ser el
Laboratorio el único encargado de garantizarlas”.

Para los pacientes nefrológicos del centro y del oriente se
responde con las soluciones concentradas para hemodiálisis
de los tipos acetato (A) y ácida (bicarbonato de sodio), y “de
haber algún problema en el occidente, asumimos toda la red
de este servicio tan sensible”, aseguran los responsables de
esta línea productiva.

Al ser la industria farmacéutica y biotecnológica extrema-
damente afectada por la persecución financiera y el bloqueo
económico y comercial del que somos objeto, hay líneas
como la de vendas enyesadas que, enhorabuena, se ha
“encadenado” con la Textilera Celia Sánchez, en pos de
sustituir la gasa para elaborar las vendas, y se ha logrado
una con la correspondiente calidad farmacéutica. Entre el
20 % y el 25 % de la gasa necesaria la provee la industria
textil santiaguera.

Fernández Batista acotó que “muchas de las materias
primas para la elaboración de las tabletas se adquieren en el
extranjero, incluso en países tan distantes como China y la
India, y el traslado hacia Cuba es costoso y largo.”

Por ejemplo, el Nutriforte, que lleva más de 14 materias
primas, si solo existen 12, por ejemplo, no puede procesar-
se y el déficit está condicionado por esas causas. La aspirina
de dosis baja (81 mg), muy usada para prevenir ataques en
el cerebro o en el corazón, también se está produciendo, así
como otros, de origen natural, como el Atenolol
-hipertensivo- con 12 millones de tabletas.

En colaboración con otras instituciones del grupo
empresarial se introducirán el Vasoactol, novedoso
medicamento natural para los problemas circulatorios y
como suplemento alimenticio; el Prevenox, suplemento
nutricional que reduce el impacto del estrés oxidativo que
ocurre durante el envejecimiento, y el Abexol que, como
extracto purificado de cera de abejas, actúa como antioxi-
dante. También se proyecta incluir el famoso Policosanol,
conocido como PPG, un fármaco con propiedades excep-
cionales para enfrentar varias afecciones, entre estas, el
ictus.

El directivo enfatizó en que “sobre la base de la levadura
de la cerveza proyectamos otro suplemento que saldrá
próximamente al mercado; está en proceso de concertación
de precios y ya tiene el nombre comercial.Además, estamos
insertados en un proyecto internacional patrocinado por el
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
(PNUD), que estudia las algas que abundan en nuestra
plataforma insular, con excelentes propiedades”.

El Laboratorio no está diseñado para tener grandes
utilidades, y eso se debe a que en Cuba es un derecho
ganado, y consagrado en la Constitución, el acceso gratuito
a los medicamentos en todas las instituciones de Salud, y los
precios en que se comercializan en las farmacias no son
elevados.

“El salario promedio asciende a 6 400 pesos, y se ha
incrementado con respecto a 2022. Las utilidades se
reparten cada tres meses, cumpliéndose eficazmente. Pero
lo que mueve a los científicos, técnicos, personal de servicio,
a todos los cuadros y administrativos es el compromiso con
la salud de nuestros hijos, nietos, hermanos, vecinos; con la
salud del pueblo de Cuba, y también el aporte de medica-
mentos de alta calidad y efectividad a la humanidad”, dijo
Jorge Oreste.

Es menester destacar que el objetivo del Laboratorio
Farmacéutico Oriente es ser una empresa de alta tecnología.
El expediente está presentado. Fortalece indicadores y sirve
al pueblo.

Construyendo el presente y futuro con hombres y
mujeres de ciencia

Todo por la salud del pueblo cubano

Recibe Santiago de Cuba donación de ambulancias de Italia
Daniela Verdecia Castillo

Entre los mejores de su tipo en Cuba
Luis Alberto Portuondo Ortega
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La edición 33 del Taller
y Concurso Nacional de
la Radio Joven Antonio
Lloga In memoriam se
efectuará en esta ciudad
del 21 al 24 de septiem-
bre.

E l e v e n t o a n u a l
ausp ic i ado por l a
Asociación Hermanos
Saíz , la d i recc ión
Nacional de la Radio y la
dirección provincial de
Cultura, está dedicado en
esta ocasión, al y
a la Radio en Internet.

Según se conoció en
conferencia de prensa en
el teatro de la CMKC
Radio Revolución, 48
obras optan por el Gran
Premio Antonio Lloga,
de estas 21 por el Premio

Espec ia l a l mejor

Una vein tena de
jóvenes realizadores de
La Habana, Pinar del Río,
Matanzas. Holguín,
Granma, Guantánamo y
Santiago de Cuba estarán
presente en el Taller, en
representación de 58
participantes de 13
provincias.

La Distinción Maestro
de la Radio la recibirán
Nilda García Alemán,
directora y guionista,
Tamara Tong López,
asesora de programas,
ambas trabajadoras ya
jubiladas, y Zenaida
Costales Pérez, periodista
de Radio Rebelde.

Podcast

Podcast.

Año 65 de la RevoluciónSábado, 16 de septiembre de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

Es opinión casi generalizada en el
universo musical aquí, cuán difícil es
encontrar otra urbe en el país que
pueda exhibir como Santiago de
Cuba, un conjunto de septetos con
tanta calidad. Y ahí está, por derecho
propio y un historial admirable, el
Septeto Los Guanches, que mañana
domingo estará festejando sus
primeros 30 años sobre los escenarios
nacionales y extranjeros.

El grupo, dirigido por el entrañable
Armandito Machado Casacó, debuta
el 17 de septiembre de 1993 y con
rapidez y sistematicidad, eleva su
propia cota de popularidad dentro de
la música santiaguera y cubana.

Y ¿cómo arriba Los Guanches a
estas tres décadas?

“Llegamos bien y con la misma
energía y el mismo entusiasmo del
inicio. ¡Ah! y un disco casi listo, con
10 temas de mi autoría: son montuno,
guaracha, cha cha cha, merengue,
cumbia…”, señalaArmandito.

Ante la pregunta sobre el posible
título del fonograma, sale a relucir la
picaresca del director:

“Tin Vale, por eso de que si tin
tiene, tin vale”.

En verdad, los 30 años transcurri-
dos no han podido restar a Los
Guanches ni una pizca de creatividad
o de entusiasmo. Y es que como
apunta un texto promocional, el

grupo desde su fundación “parece
estar marcado por la exclusividad; su
nombre, tomado de los aborígenes de
las Islas Canarias, es un símbolo de
fortaleza y de unión; de trascendencia
y voluntad”, características estas que
para suerte de ellos y del público en
todas las latitudes, han perdurado.

Sobresale en la agrupación su
archivo musical, enriquecido con
temas de gigantes del pentagrama
cubano: Sindo Garay, Miguel
Matamoros, Ñico Saquito, El
Guayabero, Los Compadres… Es
innegable que Armando Machado y
el resto del equipo han continuado el
sendero que trazaron esos grandes de
la música tradicional cubana. Pero en
cada interpretación tienen el cuidado
de incorporar “el sello”, “el tumbao”,
“el sonido” que identifica a Los
Guanches, en el que jamás faltan “la
sátira, la jocosidad, el doble sentido y
el chiste picaresco” si no escuche “El
Martillo”, “Él difunto”, “El mal
pensado”…

Machado Casacó no tiene reparo al
asegurar cuánto ha aprendido de una
lista numerosa de trovadores
santiagueros; explica con lujo de
detalles, cada punto en el formato del
conjunto: bajo, guitarra,
(el de ocho cuerdas y el de cuatro, que
legó Rigoberto Echevarría) de ahí
que la armonía que consiguen

descansa en el sonido del cuatro. Esa
manera tan propia de hacer música
cubana, les ha permitido alternar
exitosamente en actuaciones junto a
luminarias como Cheo Feliciano,
Carlos Núñez, Miriam Makeba,
Raphael (España)…

En su currículo aparecen 10
fonogramas (CD) con sellos de Cuba
y el extranjero, que preceden a “Tin
Vale” y son una muestra de que en
verdad “no paran”, porque entre
grabaciones y discos están festivales,
giras por Holanda, Trinidad y
Tobago, México, Colombia, España,
Italia, Francia, Inglaterra; el Ranchón
del Músico los acoge, frecuentemen-
te, igual que la Casa de la Trova, las
emisoras de radio y la Tv…

Y ¿quiénes forman un team tan
estelar? Armando Machado Casacó,
guitarra cuatro y voz; Rafael Casacó,
guitarra y voz prima; Roberto
Machado, percusión;Andy Machado,
guitarra cuatro; Jasiel López,
trompeta y voz; Manuel Téllez,
percusión menor y voz segunda; Joan
Emilio Palacio, bajista.

Cuando en noviembre de 2021 la
Unesco declara a esta urbe como
Ciudad Creativa en la Música, en esa
distinción implícitamente está la
reverencia ante las tres décadas de
excelencia musical de Los Guanches,
de entre lo más popular y querido en
Santiago de Cuba.

dos cuatro

“¡Apunten..!” es el título del libro más
reciente del laureado periodista Reinaldo
Cedeño Pineda, que será presentado hoy
sábado a las 4:00 p.m. en el teatro de la
Biblioteca Provincial Elvira Cape.

El texto, según explica el propio autor,
“aborda temas sobre la Cuba contemporánea,
la cultura y la radio”, a partir de su experiencia
en el devenir cultural (es escritor, periodista y
poeta) y su tránsito por el medio radial donde
labora. Cedeño ya presentó su obra en Sancti
Spíritus; en La Socapa, frente al poblado de
Cayo Granma, y en el teatro de la emisora
CMKW Radio Mambí, en esta ciudad.

La presentación de “¡Apunten..!” (Roque
Libros, 2023) en la “Elvira Cape” ofrece otra
posibilidad, afirma el autor, pues “los
asistentes que memoria flash podrán
obtener, además, las versiones digitales de
otros libros”, dijo.

lleven

“Queremos juntar nuestras raíces
y manifestaciones”, dijeron en
2022 artistas de la plástica
brasileños de visita en Santiago de
Cuba. Y en este 2023 se materiali-
zará tal aspiración, cuando
creadores naif cubanos vayan a
Brasil a intercambiar saberes y
muestras de solidaridad, dentro del
proyecto Mama África, de Bertho
Naif y coordinado por Odecio
Rossafa.

Ese nexo por medio del arte,
“contribuirá a aumentar el
conocimiento, el aprendizaje, y la
apreciación de nuestras culturas”,
había señalado Rossafa en julio
pasado, durante la Fiesta del
Fuego, al inaugurar en el Estudio
Taller Arte Naif Bayate, la muestra
colectiva “Sinergia poética
brasileña”. Ahora, la primera etapa

del proyecto Mama África será
una realidad del 19 de septiem-
bre al 26 de noviembre, en la
Casa de Cultura de Salvador de
Bahía, con una exposición de 34
obras pictóricas naif de 28
artistas brasileños de 10 Estados,
y 31 obras de 24 creadores
cubanos de cuatro provincias.

El evento estará dedicado a
reconocer el desempeño
artístico de Albania Dos Santos,
María Taguara, Jocio Bolo Flo y
Tercilla Dos Santos, y de Cuba,
Richard Bruff Bruff (póstuma-

mente) y al maestro Luis Joaquín
RodríguezArias.

En un segundo momento, la ruta
seguirá hacia Sao Paulo, con
apertura allá el 12 de diciembre,
incluidos encuentros teóricos,
intercambios de experiencias, y la
exposición como actividad
principal, momento en que estará
compartiendo con los brasileños,
una delegación cubana abarcadora,
integrada por investigadores,
artistas y promotores del Grupo
Bayate.

En su condición itinerante, la
expo del proyecto Mama África
llegará a Cuba en el primer
semestre de 2024 con dos
escenarios previstos: La Habana y
Santiago de Cuba.

Fiel a su sistema de
t r a b a j o : n u n c a
d e t e n e r s e , J u a n
Edilberto Sosa carga
con su texto original,
puesta en escena y
dirección general hasta
el Cabildo Teatral Santiago, en la populosa Enramadas, para que el Grupo
de Experimentación Escénica La Caja Negra presente hoy y mañana
domingo, a las 8:00 p.m., la obra Luces de Neón.

Y en el Café Teatro Macubá, en la calle Santo Tomás, casi esquina a
Princesa, el Grupo Estudio Teatral Macubá presenta hoy, a las 6:00 p.m., la
obra “De Molière y otros demonios”, con texto original, puesta en escena y
dirección general de Fátima Patterson Patterson.

“Variedades de Campanadas”, con dirección general de Liorge Reyes, es
la oferta del grupo Guiñol Campanadas, hoy y mañana, desde las 11:00
a.m., en el Parque de los Sueños, según explica Enisleidy García, especia-
lista del Centro de Comunicación de lasArtes Escénicas.

Mejor que nunca a los 30… LOS GUANCHESLOS GUANCHESLOS GUANCHESLOS GUANCHES

“LLOGA IN MEMORIAM”“LLOGA IN MEMORIAM”

“Mama
África”
“Mama
África”

De las
Artes Escénicas

Mama África, de Ángel Llópiz MartínezMama África, de Ángel Llópiz MartínezMama África, de Ángel Llópiz Martínez

Con “Los Apostadores”,
Yunier Riquenes García
(Cuba),
res de Claustrofobias
Promociones Literarias en
Santiago de Cuba, se alzó
con Mención en la 21. Edición del Premio Iberoamericano de Cuento Julio
Cortázar.

Esta vez, el Premio y la primera Mención fueron para los cuentos “El
hombre que vino a leer” y “Picasso en el aire”, de los cubanos Emerio
Medina yAlberto Guerra Naranjo, respectivamente.

El jurado (los escritores Dazra Nova, Hernán Ronsino y Emmanuel
Tornés) entregó varias menciones: la de Riquenes y a “Los muertos son
invisibles”, de Odymar Varela Barraza (Colombia); “La noche bella no deja
dormir”, de Ronel González Sánchez (Cuba); “No más flores, capitán”, de
Rolando Alexander Rivera de los Ríos (Perú) y “La paradoja de
Gutenberg”, de Ernesto Pérez Castillo (Cuba).

uno de los realizado-

MENCIÓN
PARA YUNIER

EN “CORTÁZAR”
DE CUENTO

MENCIÓN
PARA YUNIER

EN “CORTÁZAR”
DE CUENTO

MENCIÓN
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EN “CORTÁZAR”
DE CUENTO

MENCIÓN
PARA YUNIER

EN “CORTÁZAR”
DE CUENTO

de Reinaldo Cedeño Pinedade Reinaldo Cedeño Pineda

“¡Apunten..!”

Imagen de la puesta Luces de Neón
Foto: Rubén Aja Gari



Los Diablillos santiagueros aseguraron su presencia
en las semifinales de la Liga Nacional de Futsal, tras
barrer al equipo de Las Tunas, a domicilio (2-6 y 5-6).

Raúl Sánchez (3'), Euclides Taquechel (16'), Héctor
de la Torre (22'), Omar Hechavarría (24') y Jorge
Jardines (29') marcaron por los montañeses en el
primer encuentro, que terminó con un doblete del
tunero José Saldívar (23' y 39').

Más reñida resultó la última justa: Juan Milanés (2',
14', 38' y 40') puso presión a la visita con un póker de
goles que se sumó a la diana de Juan Nápoles (16') no
obstante, las anotaciones de Jardines (7'), de la Torre
(11'), Víctor Caballero (12'), Jhonny Portuondo (14') y
Hechavarría (18' y 25') concretaron el éxito de Santiago.

Los dirigidos por Onel Seguí llegaron a 26 puntos en
la tabla y se alejaron definitivamente del conjunto de
Granma, este perdió sus opciones matemáticas en el
tabloncillo de Ciego de Ávila (9-7 y 7-3). Maykol
Girón anotó tres goles entre los dos choques y continúa
a la vanguardia con un total de 37, único aliciente del
plantel subcampeón nacional.

“Se cumplió el objetivo, aunque nos quedan dos
subseries, vamos a seguir sumando antes de escoger los
refuerzos. Tenemos proyectado pedir un pivot y un ala
para mejorar el ataque porque es el área que más sufre y
hay que tener recambios suficientes” valor

.
Este fin de semana volverán a la carga contra Granma

(11 puntos), nuevamente en calidad de visitantes,
mientras que Ciego de Ávila (37), el otro clasificado,
intentará prolongar su fiesta en casa de los vapuleados
tuneros (7).

En el Grupo Occidental también se jugará por puro
trámite ya que Cienfuegos se quedó con el último cupo
a la siguiente etapa, al derrotar a Industriales en las
jornadas anteriores (4-2 y 4-1). En tanto, La Habana
extendía su hegemonía frente a Matanzas (2-7).

Los vigentes monarcas acumulan 37 unidades y se
medirán con el otro conjunto de la capital (11), mien-
tras que la representación de la Perla del Sur (23) hará
lo propio con los matanceros (6), evidentemente
desahuciados.

Con su victoria (1-0) frente al equipo de Surinam,
este martes la selección cubana de fútbol llegó a los
cuatro puntos en el máximo nivel de la Liga de
Naciones de Concacaf 2023-2024.

Los Leones del Caribe presionaron temprano en el
EstadioAntonio Maceo de la Ciudad Héroe y encontra-
ron las oportunidades más claras sobre el “sintético”, a
pesar de que los visitantes mantuvieron la posición del
balón.

Gleofilo Vlijter fue el más peligroso en la delantera
de Surinam y sorprendió con un intento de chilena al
minuto 16. William Pozo se convirtió en el héroe de
casa con un cañonazo desde el borde del área (21'), tras
un pase del capitán Luis Paradela.

Ambos equipos guardaron el arsenal para los compa-
ses finales, Cuba pudo engordar el marcador por
intermedio de Paradela, quien falló un mano a mano
con el guardameta rival (88'), al 90 dio el pase para que
Eduardo Hernández estuviera de cara a la portería,
aunque tampoco hubo suerte.

“En el nivel A no hay enemigos pequeños, han
buscado jugadores en Europa, con experiencia,
nosotros tenemos jóvenes que salieron a sacar el
partido. Al final, manejamos los tiempos, cambiamos
lo que teníamos que cambiar y nos llevamos los tres
puntos que era lo importante”, valoró el director
técnico Yunielys Castillo y adelantó que se enfocarán
de inmediato en los encuentros con Honduras, agenda-
dos para octubre.

Destacó el desempeño del santiaguero Hernández,
quien se ganó un lugar en el plantel durante el ciclo
anterior. “Tiene potencial y va a seguir creciendo, es
importante para nosotros por el tamaño, la inteligencia,
el trabajo con el balón”, igualmente, recalcó la confian-
za en los talentos que emergen de la Liga Nacional.

El indómito de 20 años representa a Cuba con
mentalidad ganadora. “Siempre vamos a dar lo mejor,
seguiré buscando el gol”, dijo.

La sonrisa frente al plantel surinamés se suma al
empate a cero en el debut contra Haití, ahora los Leones
del Caribe son los de mayor acumulado en el Grupo B,
junto a la selección de Jamaica.

ó el director
técnico indómito

Surinam cayó en “el Maceo”

Ya se conocen los seis equipos clasificados a la Liga
Superior de Baloncesto (LSB), rama femenina, a
desarrollarse en 2024 y para nada asombra que las
Mambisas santiagueras se hayan en el
certamen.

Las actuales campeonas del país estuvieron indoma-
bles en el Grupo Oriental del Torneo Nacional de
Ascenso, con éxitos frente a los conjuntos de Granma
(107-35 y 85-61) y el subtitular Guantánamo (81-63 y
76-60), válidos para conseguir el boleto.

Esta vez Suanlys Tanys y Bexy Claro no estuvieron
en el tabloncillo de la Sala Polivalente Alejandro
Urgellés, pues se preparan con la selección nacional
con vistas a los Juegos Panamericanos de Santiago de
Chile, tampoco figuró la experimentada Isis Jústiz, el
torneo se convirtió en una oportunidad para foguear a
las más jóvenes en la escuadra.

El buen desempeño no relaja a la dirección del
equipo, por el contrario, se propone optimizar los
indicadores técnicos y tácticos para llegar a tope a la

LSB. La meta es lograr el quinto campeonato que las
desempataría con Pinar del Río y dejaría en solitario
como el elenco que más veces ha ganado, recalcó
Yordanis Camué, primer asistente de la escuadra.

Las grandes aspiraciones conllevan entrega, aunque
la preparación arrancará oficialmente en el mes de
noviembre, las rojinegras ya tienen programadas
algunas sesiones de trabajo desde la próxima semana.

Además de las Mambisas santiagueras,
Guantánamo clasificó por Oriente; Camagüey y
Ciego de Ávila ganaron su boleto en el Centro,
mientras que Capitalinas y Pinar del Río lo hicieron en
Occidente. Así, la lid femenina tendrá dos animadores
menos que en la pasada edición y está llamada a elevar
la competitividad.

Entre los hombres, habrá que esperar para conocer a
todos los participantes, ya que el Torneo Nacional de
Ascenso solo se ha efectuado en la zona central, donde
lograron su pase los conjuntos de Ciego de Ávila y
Villa Clara.

enlistado
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En conferencia de prensa desarrollada este
lunes, la Comisión Provincial de Béisbol y la
dirección del equipo de Santiago de Cuba, dieron
a conocer a los 20 peloteros designados para
participar en la II Élite del Béisbol Cubano.

Yamil Fondin, Comisionado provincial, recalcó
que esa propuesta fue enviada a la Comisión
Nacional y se oficializará en el congresillo técnico
previo al certamen, donde debe darse baja a
Yoelkis Guibert, ya que jugará con los
Algodoneros de Guasave, en la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico.

La escuadra, dirigida por Eddy Cajigal, se
completará con 12 refuerzos provenientes de otras
provincias que se escogerán el próximo 21 de
septiembre, priorizando a un receptor con
características ofensivas y jugadores de poder.

Dasiel Sevila pidió no ser incluido en la II Liga
Élite pues sigue recuperándose de la lesión que
sufriera durante la semifinal con Industriales, los
lanzadores Jorge Luis Bravo y Carlos Font
también se encuentran lesionados y no estarán en
el evento.

La preparación del equipo comenzará el día 25,
sin la presencia de los jugadores que integran la
preselección rumbo a los Juegos Panamericanos y
el Campeonato Panamericano Sub-23, precisó
Fondin. El 3 de octubre arrancará la Serie provin-
cial, donde intervendrán los atletas que no fueron
elegidos para el venidero torneo Élite.

Durante la conferencia, efectuada en la oficina
de la Comisión de Béisbol en el territorio, trascen-
dió que la II Copa Manuel Miyar in Memoriam
iniciará en enero del 2024. En ese mes también
arrancará el acondicionamiento con vistas a la 63
Serie Nacional de Béisbol.

Alexander Llanes y Osvaldo
Duany.

Osday Silva Erick
Marlon Serrano Euclides Pérez y Maykol Poll.

Yoelkis Guibert Francisco
Martínez, Carlos Monier, José Luis Gutiérrez y
Luis Orlando Veranes.

Alberto Bisset Danny
Betancourt Wilber Reyna Osvaldo Acuña,
Yosmel Garcés, Yosiel Serrano, Yoendris
Montero Reynaldo Álvarez y Jaime Pelegrín.

Peloteros seleccionados
Receptores:

Jugadores de cuadro: ,
,

Jardineros: ,

Lanzadores: ,
, ,

,

¡Clasificados!

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

Mambisas quieren el oro

Avispas a la
II Liga Élite

El santiaguero Eduardo Hernández fue titular ante Surinam
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El verano tiene muchas cosas buenas y
no es preciso enumerarlas; probablemente

al leer estas líneas vengan a su memoria buenos momentos
vividos al calor de las celebraciones y opciones recreativas
propias de la etapa estival. Sin embargo, las altas temperatu-
ras y las lluvias en esta época del año, suelen propiciar la
transmisión de las infecciones virales causadas por insectos,
también conocidas como arbovirosis.

De acuerdo con Alfredo Cintra Guerra, responsable del
departamento provincial de Vigilancia y lucha antivectorial,
la situación epidemiológica del territorio se hace cada vez
más compleja por el incremento de la infestación del Aedes
aegypti, agente transmisor de enfermedades como el dengue,
el zica y el chikungunya, de las cuales solo la primera afecta,
en estos momentos, a la población santiaguera.

Actualmente, el indicador para medir la proliferación del
mosquito tiene un valor de 0.9, de muy alto riesgo, teniendo
en cuenta que solo se considera baja la probabilidad de
enfermar cuando el índice es de 0.05.

En consecuencia, en el recién finalizado ciclo se
detectaron 3 814 focos, 1 000 más que al cierre del anterior.
El 87% de los criaderos se identificó en tanques bajos en las
viviendas y en centros laborales como el Hotel Meliá
Santiago, la sede Mella de la Universidad de Oriente, el
círculo infantil Mis pequeñines, la Casa del Joven Creador,
el Punto de venta de gas licuado de Melgarejo, el polígono
La Milagrosa, la EIDE Capitán Orestes Acosta, la ANAP,
Camiones del Oriente y el centro deportivoAntonio Maceo.

A municipios como Santiago de Cuba y Palma Soriano,
históricamente con los mayores registros de contagios, se
suman con un panorama preocupante Mella y
Contramaestre.

En estos, la tasa de incidencia supera ampliamente la
media provincial y se confirma el virus del dengue en el más
del 30 % de las muestras estudiadas en laboratorio. Hasta
el cierre de esta información se mantuvo en ascenso el
número de pacientes febriles atendidos en los servicios de
Salud de esas demarcaciones.

Si bien hasta el cierre de esta información no se ha
declarado la transmisión de dengue en ninguno de los
territorios, existe un aumento de personas con síndrome
febril inespecífico y, como lo han demostrado brotes
anteriores, no basta con las acciones de Salud Pública y de
otros organismos para detener en un tiempo breve la
propagación de la enfermedad.

De ahí la importancia de que la respuesta al riesgo pase del
ámbito institucional a la realidad de las comunidades
santiagueras.

Por una parte, hay un enfrentamiento multisectorial en
más de 90 manzanas de alto riesgo, en las que operarios de
Vigilancia y lucha antivectorial refuerzan las labores para
detectar y erradicar los focos y las condiciones que los
propician.

No obstante, ante las limitaciones económicas son
impensables las intervenciones que solían realizarse en
otros años con un gran despliegue de recursos. Ahora, con
los insumos disponibles se prioriza el tratamiento focal y el
adulticida para los locales aledaños a las viviendas donde se

diagnostiquen a una o más personas con sospecha de
dengue.

Además, los riesgos ambientales aumentan, no solo
porque las frecuentes lluvias y los microbasurales generan
criaderos, sino porque hay serias dificultades con la
supresión de vertimientos de aguas albañales, de salideros y
con la recogida de desechos sólidos.

Así las cosas, se hace imprescindible que las
organizaciones políticas y de masas movilicen a su
membrecía en función del saneamiento de los barrios, de
los alrededores de las casas e instituciones, así como en la
realización del autofocal familiar y laboral una vez por
semana.

Si la prevención del dengue no se convierte en una
prioridad para la mayoría, en pocas semanas habrá más
enfermos, pues septiembre, octubre y noviembre son los
meses en que más crece la reproducción delAedes aegypti.

Las medidas higiénicas son bien conocidas: tapar
herméticamente los depósitos de agua, enterrar neumáticos
viejos; mantener bocabajo y en lugares con techo las
botellas, latas y otras vasijas que se desea guardar; cepillar
los criaderos de animales para despegar los huevecillos del
mosquito; no arrojar basura en la vía pública; y eliminar
todo lo que pueda acumular agua.

El contexto epidemiológico no es como para “dormirse en
los laureles”: ante el peligro de una epidemia, la
responsabilidad de prevenir es de todos. No hay que esperar
indicaciones, sino promover iniciativas en los centros
laborales y en las comunidades para contribuir al control de
este serio problema de salud.

En el contexto del 50 Aniversario de la creación del sistema de
Tribunales y del XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC)
-a realizarse en abril del próximo año-, y como estímulo a la labor del
Tribunal Municipal de Santiago de Cuba, se efectuó en esta instancia la
elección del delegado directo al cónclave de la organización juvenil.

De los aspirantes, la jueza de la Sección Territorial de loAdministrativo
Norma Rachel Santana Pérez y el juez de la Sección de lo Penal Frank
Enrique Castilla Mancebo, resultó electo este último.

En su intervención, el delegado inició con la interrogante “¿qué
juventud necesita la Cuba de hoy”, y prosiguió destacando que debía ser
aquella “no segregada a las faldas de la ciudad; una vanguardia juvenil
revolucionaria que defienda el bien común, sobre la base de la unidad y el
respeto; aquella que pueda crear su propia felicidad. Una juventud más
fortalecida y preparada en medio de los retos que hoy afronta el país”.

Asimismo, enfatizó en que los temas por debatir en el Congreso deben
generar ideas para el fortalecimiento de la Unión..., y sentenció: “Es un
compromiso representar a la familia joven del sector judicial, que la
integran personas responsables, con sentido de pertenencia”.

Castilla Mancebo es el Presidente del Club Martiano de los Comités de
Base de la UJC del Tribunal Provincial y Municipal y Secretario del
Comité de Base de la Unión de Jóvenes Comunistas del Tribunal
Municipal Popular.

El acto estuvo presidido por Aylín Álvarez García, Primera Secretaria
del Comité Nacional de la UJC, Lisbeth Ramírez Hernández, Secretaria
de la organización en la provincia, Yipsy Pedreira Rodríguez, Presidenta
del órgano judicial y trabajadores del Tribunal.

Para no dormirse en los laureles
Indira Ferrer Alonso

¿Qué juventud necesita
la Cuba de hoy?

Los Comités de Defensa de la Revolución,
fundados el 28 de septiembre de 1960, por el Líder
Histórico de la Revolución, dentro de pocos días
cumplirá 63 años y desde hace un tiempo sus
miembros trabajan en la revitalización de su
funcionamiento, reto que tiene la más numerosa de
las organizaciones de masas en Cuba.

En el consejo popular de Vista Hermosa, se
trabaja mancomunadamente entre los factores del
lugar, en específico en la circunscripción 97, con
vistas a incentivar a los cederistas para lograr un
mejor desempeño.

En esa zona, hay un “motor impulsor”, al que
muchos conocen, no solo en su comunidad, sino en
la provincia de Santiago de Cuba por su trabajo, y
que cada día en las redes actualiza e informa de la
cotidianidad del territorio. Aris Áreas Batalla,
presidente del Comité de Defensa de la
Revolución # 2, zona 330 con dirección en Calle 5,
entre B y C, reparto Vista Hermosa, está desarro-
llando una encomiable labor no
solo en los predios donde vive,
sino en el resto del Consejo
Popular.

Los que le conocen son de la
opinión de que no hay un
planteamiento o criterio que le
hagan que no lo tramite.

Al conversar con Aris, nos
dijo: “Llevo poco tiempo como
presidente del comité, unos dos
años, y estamos trabajando de
conjunto, cederistas y órgano
de Gobierno de la comunidad
pa' echar pa'lante, pero para
lograrlo hay que ganarse la
confianza y el respeto y
hacernos presente en cada tarea.

“El CDR tiene 81 miembros,
y ya cumplimos con la entrega
de la finanza, y entre las tareas
que desplegamos están los

trabajos voluntarios, el embellecimiento de la
cuadra, dirigimos el trabajo al fortalecimiento de
la función de la organización y a incrementar las
donaciones de sangre.

“Sí se puede si se hace el trabajo en equipo, con
amor, supervisión, constancia y sistematicidad,
esas son las fórmulas para lograr resultados que

nos beneficien a todos.
“Nosotros implementamos

desde el comienzo del verano un
variado plan de actividades en
coordinación con el INDER y
cultura, que mantenemos hasta
hoy, los fines de semana, además
de realizar ventas de variados
productos alimenticios a precios
asequibles a los vecinos”.

Este carismático santiaguero
nos aseguró que: “Con disciplina,
control, legalidad, armonía y
atención a los problemas que
agobian y que en ocasiones la
solución está en la propia
comunidad, seguiremos sumando
gente al trabajo de la organiza-
ción, y me atrevo a afirmar que
Vista Hermosa arrancó y va sin
freno”.

Angela Santiesteban Blanco

Vista Hermosa arrancó y va sin freno

M.Sc. Milagros Alonso Pérez


